

# LA AURORA OLOTENSE.

Revista universal.



## PUNTOS DE SUSCRICION.

OLOT. . . . . Imp de Joaquin A. y Magester.  
 GERONA. . . . . Imp. de Pedro Corominas.  
 BARCELONA. . . . . Libreria de Salvador Manero.  
 Y en los demas puntos en las Principales librerias.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

OLOT: Un mes. . . . . 12  
 Idem Trimestre. . . . . 36  
 PROVINCIAS: Un mes. . . . . 6  
 Idem trimestre. . . . . 18

## Estudios históricos.

### LOS PRIMEROS TIEMPOS DEL CRISTIANISMO.

La creencia santísima, que es nuestro guía en vida, nuestra esperanza allende la muerte, nuestro consuelo siempre; la que inspiró á Calderon sus dramas, y sus místicas vírgenes á Murillo; verdadera y profunda en sus dogmas, es grande y maravillosa en su historia. Nada hay mas hermoso que levantar el pensamiento hoy turbado á esa purísima celeste region donde la luz es eterna; el alma se espacia como si renovara su esencia, la sangre del corazon se purifica, y la esperanza, levantándose del fondo de nuestro ser como un ángel, nos muestra el cielo, derrama el oloroso bálsamo que nos lava de las manchas de la tierra, nos hace presentir la eternidad de nuestra vida y adivinar la grandeza de nuestro Dios.

El cristianismo no es una nueva filosofía, que viene á aumentar el catálogo de los antiguos sistemas; no es una nueva organización política, que viene á remachar las

cadena del hombre, no; es la renovacion de toda la vida humana por la presencia de Dios en el mundo y en el espíritu. Sus dogmas unen por medio de maravillosa atraccion los hombres entre si, y á Dios con los hombres; mística armonía animada por el amor. El cristianismo borra el nombre de bárbaro, rompe las diversas categorías nacionales, no descubre sus tesoros á solo un pueblo privilegiado, sino á toda la tierra; y pronuncia la palabra humanidad, tal como no la habian escuchado las gentes, palabra que condenaba todas las esclavitudes y contenia todos los derechos. Y sobre la humanidad, una en su esencia, levanta un Dios tambien único, no tirano, á manera de los dioses indios, sino padre como los patriarcas bíblicos, presente siempre en el mundo por la providencia, en el espíritu por la revelacion, fuente misteriosa en que beben su vida desde el sol hasta la luciérnaga, desde el hombre hasta el pólipo, desde el águila hasta mariposa; centro inmutable de todos los pensamientos, de todas las voluntades, creador y vivificador de nuestras almas.

Y une Dios al hombre por el amor, y el hombre por la esperanza en la vida eterna

Este dogma de la eternidad de nuestro ser compendia todas las excelencias de la religion cristiana. Por él se despierta nueva vida en nuestra limitada vida, nuevo ser en nuestro mezquino ser. La virtud es como blanca paloma, nuestra mensajera en el cielo. El dolor, la duda, se tornan nieblas que no pueden resistir los rayos de la fé, y que se desvanecen y evaporan, dejando en nuestra alma una dulce lágrima. El hombre vé en el mundo una tienda de campaña, levantada un instante para albergarle un dia. Y todas sus acciones y todas sus ideas toman el sello divino de la inmortalidad. Trabaja por los que le han de suceder, se consagra á su bien: porque sabe que ha de vivir siempre entre ellos en espíritu. Este dogma de la inmortalidad del alma ha sido como una segunda creacion de la humanidad.

La libertad humana es otra de las piedras fundamentales de la religion. Sin ella no se concibe la eternidad de la vida del alma. El cristianismo enseñó que el hombre es el rey de la naturaleza. Lleva en su voluntad los gérmenes de sus acciones, y en su conciencia la idea de lo justo, de lo injusto, que viene á sancionar con la satisfaccion interior ó con el remordimiento, sus propias obras. Este angel caído, mensajero de la naturaleza para Dios, mensajero de Dios para la naturaleza, colocado entre lo infinito, como entre dos polos, reuniendo en su contradictorio ser el eterno espíritu y la deleznable materia, lazo de union entre la tierra y el cielo, habitante del mundo de la eterna luz por sus ideas, por su fantasia, y esclavo de esta estrecha cárcel por su cuerpo; antitético, inarmónico, y sin embargo, destinado á comprender y explicar las armonias de los mundos, y á realizar la armonia del espíritu con la naturaleza; este angel caído, que se llama hombre, se dis-

tingue de la inmensa série de seres arrojados á sus plantas por la libertad, que hace responsable de su conducta moral y dueño de sus acciones; con las cuales se fabrica ó su castigo ó la corona de estrellas, que ha de ser su eterno premio en el cielo. El hombre es libre, pero Dios no le abandona nunca. La gracia le ausilia en la gran lucha que tiene empeñada contra el mal. Mas esta lucha no se comprende sin la libertad que ha venido á sellar con su sangre Jesucristo. Así la causa de la libertad humana, como hemos dicho en una ocasion solemne, cuenta entre sus mártires á Dios.

Doctrina tan hermosa debia aterrar al mundo antiguo, poseido de grandes dudas y trabajado por inauditos dolores. ¡Qué espectáculo presentaba en su agonía! El despotismo en el trono del mundo, los hombres hechos siervos; la tierra convertida en escalpel de la tiranía, la duda, aletargando todas las conciencias, corrompiendo todos los corazones: los sistemas filosóficos protestando contra los antiguos dioses; los altares amasados con sangre de los nuevos sectarios; la poesia anhelante de inspiracion mas nueva, consumiéndose en la impotencia, el terror de la muerte pintado en todas las instituciones; el mundo antiguo, en fin, descomponiéndose, buscaba el placer, y el oro, y el vicio, como flores para ocultar su horrible podredumbre. Habíase cumplido su gran destino, y el mundo antiguo se moria, en el lecho de sus placeres. Una noche pascaba Neron por sus inmensos jardines celebrando una gran fiesta precursora de infinitas maldades. Sus sedosos cabellos exalaban el fino olor de los aromas de la Arabia, blanca lana envolvía su cuerpo, y un manto de riquísima púrpura de Tiro caía de sus hombros; pisaba flores, y miraba estasiado las esferas, como si quisiera aprender en sus concertados movi-

mientos nuevos cánticos. Varios patricios le rodeaban. Iluminaba aquellos jardines y aquel hombre, otros hombres, cubiertos de resina y pez, que ardian como hachones en aquel terrible espectáculo. Estos hombres, de una manera tan horrorosa martirizados, no turbaban la alegría del emperador, ni con una queja, y se consumian silenciosos entre las llamas. Tácito nos ha guardado el nombre de estas victimas. Se llamaban cristianos. El gran anatómico de la muerte, no se indigna de aquella crueldad. Cree que debian ser esterminados para la salud del mundo, pero no para recreo y divertimento del emperador. Mas ¿qué hombre sobrenatural habia puesto tanta fé en aquellas almas? ¿Quién habia levantado del polvo de las muchedumbres tantos Sócrates, tantos héroes, tantos mártires? Tambien lo dice Tácito. Se llamaba Cristo.

(Se continuará.)

EMILIO CASTELAR.

## CONSIDERACIONES SOBRE EL COMERCIO LIBRE.

El comercio en todos sus ramos es el recurso mas seguro y fácil para el natural y rápido progreso de todas las transacciones sociales; que son en último resultado las que constituyen la civilizacion de las naciones. Las leyes del mundo social han sufrido una total revolucion de algunos años á esta parte, respecto á la direccion de sus intereses, revolucion que continúa y continuará apesar de los obstáculos que se opongan á su marcha. La grande idea del economista está fija en el *libre cambio*, pensamiento sublime, fecundo en resultados beneficiosos para la prosperidad de los pueblos, en tiempos como los

actuales, cuando las comunicaciones son tan rápidas como la imaginacion del hombre, y cuando éste en todos los puntos del globo, ilustrado en lo conveniente á su bienestar, solo lleva por norte su interés particular bien entendido, que es el que vá unido íntimamente con el general de sus semejantes. Ya nadie ignora las causas poderosas que han contribuido al estancamiento en que se encuentra hace siglos la gran China, apesar de sus felices disposiciones, porque el quietismo y el aislamiento son y serán siempre la negación del progreso en todo, y si abre algun dia sus puertos y fronteras á las demas naciones, recibirán con sus artefactos sus ideas, su religion, el tesoro de sus conocimientos. Con el aumento del trabajo mejora siempre la condicion del obrero, porque es mas solicitado y porque creciendo la cantidad del producto, la riqueza social indispensablemente se desarrolla, de suerte tal, que diversificándose los objetos de consumo, adquiere cada cual mayores comodidades, y mas eficaces medios de aumento y perfeccion: de lo cual con facilidad se desprende que las naciones deben proteger y facilitar su comercio, no solo permitiendo la importacion, sino estimulándola con especial inteligencia para que haya quien no tema aventurar sus capitales empleándolos en mercancías estrangeras y poniéndolas en circulacion. La humanidad se interesa sobremanera en la estension del libre cambio, porque es la prenda mas adecuada para la consolidacion de la paz universal. Los antiguos no desconocieron las ventajas de las relaciones mercantiles; valerosos marinos invadieron por la vez primera el inmenso océano, y por la fuerza que á veces era la razon de aquellos tiempos, revestida con el manto de la astucia, consiguieron el establecimiento de colonias en remotos climas donde importaban los productos de otros paises con quienes tenian relaciones comerciales. Las armas nada hubieran conseguido al cabo sin la poderosa influencia de los intereses mútuos de los pueblos, y claro está que mientras mayores sean las transacciones mercantiles, mas rápidas las comunicaciones, y

mas sabias sus leyes ó prescripciones, las ventajas que se reporten serán, no hay que dudarlo, mas útiles y convenientes á la felicidad en general; á menos que se quieran cerrar los ojos para no ver lo que es tan claro como la luz del sol en medio de su carrera.

T. de M.

## Promesa cumplida.

### I.

Algun tiempo antes de sentarse en la silla de S. Pedro el cardenal Alejandro Ludovicio bajo el nombre de *Gregorio XV*, y siendo delegado por la Santa Sede para negociar un tratado entre Francia y Saboya, habia conocido en Turin y trabado íntima amistad con el duque [de Lesdinguieres. Mas íntima sin embargo hubiese sido la dulce armonia de sentimientos que reinaba entre el cardenal y el magnate, á no profesar los dos distintas creencias religiosas; pues que el famoso duque era protestante y pertenecia al partido de los hugonotes. Esto, empero, no obstaba para que dejasen de amarse reciprocamente.

Un dia en que el cardenal recibiera orden de volver á la capital del orbe cristiano, acordándose de su querido duque, pensó que no podia marcharse sin antes ir á despedirse de él, ó faltar á la sagrada deuda de la amistad, y se presentó por esto en su palacio.

—Señor duque, dijo al entrar en la cámara de Lesdinguieres— como mañana parto, vengo hoy á despedirme....

—Mañana partís?... en verdad lo siento...

—Y yo mucho mas; pero no hay remedio, debe obedecerse...

—Pues bien; ya que estais resuelto, debo

repetiros, señor cardenal, que en mi siempre tendreis un amigo el mas sincero y afectuoso. ¡Ah! cuanto desearia yo que la Iglesia tuviese un dia un papa de vuestro mérito y condicion!....

—Ah, señor duque!... ¡y cuanto deseára yo que algun dia pudiese veros un buen católico!

—Verme católico? podria muy bien suceder con tal que os viese sentado un dia en la silla de S. Pedro...

—¿Hablais sinceramente, señor duque?

—Os digo la pura veedad, señor cardenal. El duque de Lesdinguieres, vuestro amigo, os promete solemnemente hacerse católico, tan luego como os vea creado pontífice.... exclamó el duque con el acento de las mas sincera conviccion.

—Pues recordad siempre la solemne promesa que acabais de hacerme.... Adios!....

Asi dijo el cardenal, y ambos de despidieron abrazándose.

### II.

Poco tiempo habia transcurrido desde el dia en que tuvo lugar la escena que acabamos de narrar. Era el 20 de Febrero de 1621. Once dias antes por muerte de Paulo V, habia sido elegido pontífice y sucesor de este el cardenal Alejandro Ludovicio bajo el nombre de Gregorio XV.

En este mismo dia, pues, el duque de Lesdinguieres recibia una carta de Roma concebida en estos términos:

*«Muy amado señor duque: esperamos ansiosos que cumplireis la solemne promesa que nos hicisteis en Turin, cuando siendo el cardenal Ludovicio, venimos á daros el afectuoso adios de despedida.»*—EL PAPA GREGORIO XV.

Asi se expresaba el que habia sido y era el amigo favorito del duque. Y este que recordaba muy bien su promesa, y no queria faltar á su palabra en desdoro de su recono-

cida hombría de bien, el día 24 de Julio de 1622 abjuró públicamente en Grenoble sus crímenes y heréticas creencias en manos del arzobispo de dicha ciudad.

FRANCISCO CABRIS.

### BALADA.

A mi buen amigo J. A. de Alcántara.

Triste es la vida cuando se halla ornada  
de penas, de martirios, de dolores,  
de crudos sinsabores,  
sin que el pobre mortal en la enramada  
pueda cantar dulcísísimos amores  
á la mujer amada.  
Sí, amada!

Bella es la vida cuando ornada se halla  
de dichas, de venturas, de placeres,  
de amor de mil mujeres;  
mas si en el débil corazón batalla  
esperanza, y fé, y duda á un tiempo mismo....  
—¿Qué es la vida?—Un abismo.  
¡Sí, abismo!

*Teodoro de Mena.*

### AYES DEL ALMA.

A mi buen amigo Teodoro de Mena.

¡Ay de aquel que fascinado  
amor le trai.....  
¡Ay del pecho lacerado  
que se mira abandonado....  
¡ay!

Mujer, que delirio fragua  
desque la ví,  
compadécete de mi....

¡agua....agua!....

Si la niegas un desaire  
de ti obtendré....  
pero al viento le daré  
¡agua ó aire!

Ay de aquel que sueña amores  
do no los hay.....  
y espinas halla en las flores  
y en los placeres dolores.....  
¡ay!!  
J. A. de Alcántara.

### Revista de salones.

No falto nunca á la verdad.

Hace pocos días os dije que la Sociedad del Círculo trataba de dar algunos conciertos durante la Cuaresma.

No ha pasado mucho tiempo sin que mi vaticinio se haya visto cumplido.

La mayor parte, sino todas, de las niñas bonitas asistieron al que se dió el domingo, ansiosas de oír melodías *musicales*.

Y no podían menos de suceder así: pero porque raro incidente faltaron no pocos de los pollos-pollos, viejos-pollos y gallos-pollos conque cuenta esta villa? Esto es lo que no se comprender.

¿Que hubo de bueno?

Sinfonías, arias, romanzas, cavatinas, variaciones.

¿Os parece poco?

Si es así, el sábado si os dignais podreis, según creo, escuchar de nuevo á un joven bastante conocido en nuestros salones.  
No falteis.

TEODORO DE MENA.



## MISCELÁNEA.

**EMPEDRADOS.**—Nos atrevemos á reclamar de quien corresponda, se sirva lanzar una mirada compasiva á las calles de *S. Rafael*, de *la Feria* y de *Crivillers*. Conocemos á cierto prójimo que en cosa de un mes que pasa por las referidas calles, ha destrozado nada menos que tres pares de botas, amen de algunos porrazos á causa de las caídas que ha sufrido durante la noche.—¡Pobre chico!

**CAUSAS CÉLEBRES.**—No podemos menos de llamar la atención de nuestros amables lectores acerca la magnífica obra que bajo este título publica actualmente D. José Vicente Caravantes.—Las entregas que tenemos á la vista dan una aventajada idea de los talentos de su autor.—Recomendamos su adquisición.

**LA ABEJA.**—Tal es el título de la Revista científica que bajo la dirección de D. Antonio Bergnes de las Casas, se publica en Barcelona.—La literatura alemana, hartamente olvidada en nuestro país, adquirirá seguramente con este importante servicio la popularidad que merece.—La Administración de este periódico admite suscripciones.

Un marinero fue á examinarse en doctrina cristiana, y el cura le preguntó:

—¿El padre es Dios?

—Si padre, respondió.

—¿El hijo es Dios?

—No padre.

—¿Como que no?

—No señor, no lo es todavía; pero lo será á la muerte de su padre.

**LO QUE SE NECESITA PARA RABIAR.**

—Hambre, sed, sueño, poco dinero, mal humor, corage, ser español y querer arreglarlo todo.

**AVISO Á LOS PADRES.**—Ni maestro sordo para enseñar á leer, ni preceptor presumido, ni catedrático engreído, ni joven sábio ni viejo decrepito, sacarán jamás buenos discípulos.

**NO SE NECESITA MAESTRO.**—Para hablar mucho y malo, para decir disparates, ni para ser necio es necesario estudiar.

## LOTERIA NACIONAL MODERNA.

**PROSPECTO.**—*Del sorteo que se ha de celebrar el día 7 Abril de 1859.*

Constará de 35,000 Billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 457,500 pesos en 1,200 premios de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESOS FUERTES.
1. . . . .	40,000.
1. . . . .	12,000.
1. . . . .	2,000.
15. . . . .	15,000.
19. . . . .	9,500.
21. . . . .	8,400.
52. . . . .	5,200.
1,090. . . . .	65,400.
<b>1,200.</b>	<b>157,500.</b>

Los Billetes estarán divididos en *Décimos*, que se expendrán á 12 reales cada uno en las Administraciones de la Renta desde el día 25 de Marzo.

Al día siguiente de celebrarse el Sorteo se darán al público listas de los números que consigan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, segun lo prevenido en el artículo 28 de la Instrucción vigente, debiendo reclamarse con exhibición de los Billetes, conforme á lo establecido en el art. 32. Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los Billetes en el momento en que se presente para su cobro.

El director general, Manuel Maria Hazas.

## Revista universal.

LA VERGE DE LAS MERCÉS—El drama de este nombre, debido á la pluma del Sr. Angelon, parece que se está ensayando para ponerlo en escena en el teatro de Reus, con la mayor magnificencia. No dudamos que el público, aplaudirá tan bella produccion.

Los profesores del instituto provincial de Córdoba, han concebido el proyecto de promover la ereccion de un monumento á la memoria de Séneca, gloria de aquella ciudad y aun de la nacion española.

D, Manuel de Rich, vecino de Gerona, ha sido autorizado para que dentro del término de un año pueda verificar los estudios de un canal de navegacion y riego que, alimentado con las aguas de los rios Munol, Muga y Galligans. desarrolle el comercio y la agricultura en la zona comprendida entre las villas de Figueras y Rosas, en la provincia de Gerona.

Los astrónomos aseguran que el año de 1859 verá la aparicion de dos cometas, fijándose la primera para el mes proximo de abril.

Parece que las canteras de mármol de D. Joaquin de Romá, abiertas en las cercanías de la villa de Rosas están dando un resultado muy favorable, estrayéndose piedras de grandes dimensiones pudiendo dedicarlas á iguales construcciones que las mejores del extranjero.

*Pesca de la Ballena.*—Desde el 27 de Julio de 1858 entraron en las islas Sandivieff 218 buques balleneros, de los cuales 204 llevaban el pabellon americano. Abierta entonces la estacion de pesca ha producido esta un total de

130,795 barriles de grasa y 1.667,700 libras de barbas.

El mar arrojó dias pasados á las playas de Almería, el cadáver de un enorme mónstruo que está espuesto al público. Tiene siete varas y media de largo, es hembra, y del vientre se le ha sacado un feto de dos varas de longitud. Corresponde á la familia de los delfines, aunque es de observar que carece de dientes, y que la mandíbula inferior es notablemente mas larga que la superior. Su peso se calcula en 30 quintales.

He aqui una nota de las obras impresas que se hallan en las principales bibliotecas de Europa.

Biblioteca imperial de Paris 800,000; Museo Británico 560,000; biblioteca imperial de San Petersburgo 520,000; idem real de Berlin 520,000, idem de Munich 480,000; idem de Copenaguen 410,000; idem imperial de Viena 365,000; idem de la Universidad de Gottingen 360,000; idem de Breslau 350,000; idem de Dresde 305,000.

Parece probable que el emperador de Rusia visite á la reina Victoria en la primavera próxima.

Reyna en Toscana una grande agitacion. Los principales ciudadanos del gran ducado se proponen elevar próximamente en nombre de la poblacion entera una peticion al gobierno para que concluya un tratado de alianza con el Piamonté.

Las noticias de Haiti son satisfactorias, aunque no deja de presentar bastantes dificultades la organizacion general que reclama el estado del pais. Esperamos que la prudencia del general Gefard triunfará de estas dificultades.

Se abierto en Londres una suscripcion en favor de los desterrados napolitanos.

*Estevan Serra.*

# SECCION GENERAL DE ANUNCIOS.

Imprenta y libreria de Joaquin A. y Magester,  
calle de S. Estevan núm. 4 antes 303.



A los Sres. que gusten honrar al dueño de este establecimiento, les garantiza sus servicios con el esmero, puntualidad y economía mas apetecibles, lo propio que para las encuadernaciones de toda clase.

En la misma libreria é imprenta admiten suscripciones á toda clase de periódicos y á las siguientes obras: NOBILIARIO DE LOS REINOS Y SEÑORÍOS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR, por D. Francisco Piferrer.—REPÚBLICA DE INGLATERRA, Y DE CROMWELL, por M. Guizot.—LA RISA, por una sociedad de literarios de buen humor.—EL ESCRITOR PRÁCTICO ó sea *Manual completo de ortografía y ortología, al alcance de todos* por D. Pedro Freixas y Sabater.—TRATADO completo de Dibujo Topográfico por D. Juan Papell y Llenas maestro de obras

director de caminos vecinales y agrimensor. Además; toda clase de obras de historia, religion, novelas y libros de enseñanza. Devocionarios de todas clases desde el ínfimo precio de 2 reales á 250, con ricas encuadernaciones, como tambien un buen surtido de papeles blancos, rayados, pintados, dorados y labrados de varias especies y todo lo concerniente á escritorio, timbrándose como hasta aqui cualquiera clase de papel en seco con lindas letras de relieve, y fabricándose tambien libritos de todas clases para fumar.

Tambien se hallará en la misma, toda clase de impresos, como son papeletas de aviso para contribuciones, ó de citacion, enumeracion de casas, de subsidio industria y comercio y todo lo demás concerniente á los pueblos.

## Aprendices.

Se necesitan dos de doce á catorce años que sepan de leer y escribir para un oficio decente. En la libreria é imprenta de este periódico darán razon.

# 15,000 tejas

de superior calidad hay para vender á un diez por ciento mas barato que el precio usual. Informarán en la casa Colecta de la calle de S. Rafael. Se venderán por partidas, ó juntas.



Todos los dias saldrá para Gerona á las tres de la madrugada un Galerin con muelles.

Se despacha en Olot: en la administracion de Estevan Llagostera, (a) Estudiant, y en GERONA, en la Posada del Comercio.

PRECIOS. { *Cupé.* . . . . . 12 rs.  
          { *Interior.* . . . . . 10 rs.

Editor responsable.—PEDRO PUIG.

Olot: Libreria é imprenta de Joaquin A. y Magester, calle de S. Estevan.